
數據打臉黑魔 二噁英無超標
環署證含量一直超低水平 指暴徒燒垃圾才是元兇
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空氣中二噁英含量
採樣日期 中西區 荃灣區

(皮克) (皮克)
12-07-2019 ── 0.008

24-07-2019 0.008 ──

11-08-2019 0.008 0.009

10-09-2019 0.008 ──

22-09-2019 ── 0.025

03-10-2019 ── 0.011

10-10-2019 0.008 ──

09-11-2019 0.033 ──

14-11-2019 0.049 ──

26-11-2019 ── 0.031

註：日本二噁英安全標準為每立方米
0.6皮克；加拿大則為每立方米0.1皮克

■資料來源：環保署

整理：香港文匯報記者高俊威

香港文匯報訊（記者 文森）黑衣魔早前非
法「佔領」中文大學，並大肆破壞港鐵大學站
及襲擊停泊在該站的列車，使該站損毀極之嚴
重，近乎需要重建，70名港鐵工程人員日以繼
夜復修，至今仍未重開。工聯會立法會議員陸
頌雄與新界東辦事處總幹事鄧家彪昨日到大學
站了解最新「災情」，發現站內仍傳出燒焦的
氣味，大量電線被剪斷，直斥暴徒的行為是要
該站「永不超生」。

陸頌雄：多處線路被剪斷
從圖片可見，該站的閘機近乎全部報銷，至今
仍未完成修復，站內的顯示屏仍被圍封，並貼上
「設施被破壞，未能使用」的字條，車務中心的
玻璃被暴徒打碎，玻璃碎散落一地，大量的通信
設備線路及電線被剪斷，櫃員機的顯示屏及鍵盤

位置也被暴徒破壞至凹陷。整個大學站近乎需要
重建，維修人員仍在努力搶修當中。
陸頌雄在facebook發文表示，昨日看見好多
工友仍在努力搶修大學站，現場所見多處通信
設備的線路被剪斷，不少地方傳出燒燶的氣
味，加上車站結構安全需要專家徹底查驗，絕
非行外人用肉眼便可以看到問題所在，所以港
鐵公司在重開車站前，必須保證萬無一失、保
證乘客安全。

鄧家彪：暴徒想車站「永不超生」
鄧家彪也在facebook發帖指，「可悲，東鐵
大學站成為中大美麗校園的污點！」他昨日走
入車站視察，還嗅到煙燻的味道。他直斥，一
個月前暴徒非法「佔領」中大，釋放瘋狂可怕
的惡勢力，「例如暴徒會打開電訊房，拉扯電

線逐條剪斷，務求大學站永不超生。」他表
示，得知港鐵24小時有70名工人在搶修，爭
取在中大新學期開始前重開車站，「故我們向
各位工人致敬，並建議港鐵須保留車站被破壞
的痕跡，讓市民明白安全、便利和繁榮的香
港，並不是理所當然。」
網民「Tse Sau Lung」建議，「不作任何維

修，永久保留作為『暴亂紀念館』！」「Lai Da-
vid」則認為，「呢筆賬應該搵中大索贘（償），全
是黑學生所為。」「Elton Li」表示，「永遠
留在香港史上醜陋的一頁，這全是自以為是的
大學生所為，要建紀念館，永不忘記！」
「Amy Soo」指，「取消這站吧！浪廢
（費）金錢及心機！以後無需要這站了！讓來
者警惕！知道前人的無知，是教才（材）
也！」

香港文匯報訊（記者 黃書
蘭）署理行政長官張建宗昨日在行
政會議前會見傳媒，再有記者問到
政府擬成立的獨立檢討委員會是否
有傳召權。張建宗表示，成立獨立
檢討委員會是對事不對人的重要研
究，不需要有傳召證人的權力。
張建宗表示，成立獨立檢討委

員會旨在了解事件的前因後果，
無論從宏觀層面一籃子研究了解

社會矛盾之成因，或是以微觀剖
析比如貧窮問題、青年問題等個
別問題，目的都與國家主席及總
理所說的一模一樣，旨為着緊抓
緊深層次矛盾的問題是什麼，然
後着力開始解決。
張建宗強調，獨立檢討委員會

是微觀與宏觀並重，亦是對事不
對人的重要研究，因此不需要有
傳召證人的權力。

張建宗：獨檢會不需傳召證人權

香港文匯報訊（記者 黃書
蘭）一名港人在港珠澳大橋東人
工島被內地公安扣查，再被煽暴
派炒作，意圖令公眾恐慌。特區
政府昨日發聲明清楚解釋大橋上
屬地範圍，指出東人工島為珠海
範圍，屬內地司法管轄。香港特
區政府不會亦不宜干預內地政府
於其司法管轄範圍行使執法權，
正如內地及澳門政府均不會干預
香港特區政府於香港特區範圍內
的執法事宜。
一名多年前涉嫌在內地干犯走私

案件的港人，日前經港珠澳大橋由
香港去澳門時，在內地安全檢查站
作例行檢查時被查到，終被內地公
安扣查。民主黨立法會議員涂謹申
隨即危言聳聽稱有關做法「將條橋
不同司法管轄區撈亂」，又質疑內

地「不守承諾」云云。
特區政府昨日發聲明指出，全
長55公里的大橋分為三部分︰香
港連接路及香港口岸位於香港範
圍；主橋及珠海連接線和珠海口
岸位於珠海範圍；澳門口岸位於
澳門範圍。根據香港、廣東省和
澳門政府於2010年簽訂的《港珠
澳大橋建設、營運、維護和管理
三地政府協議》，第二條確立了
「適用屬地法律原則」。港珠澳
三地政府有責任各自按其法律，
於大橋上自己的屬地內進行執法
及行使司法管轄權。
特區政府強調，有關安排能確
保在大橋上的任何範圍不會出現
法律真空，亦確保這座國家級跨
境基建設施的保安及行車安全，
並無違反「三地三檢」的原則。

大橋司法管轄權清晰
煽暴派刻意炒作添亂

香港文匯報訊（記者 余
韻）暴徒幼齡化問題嚴重，
令教育界深感擔憂。聖誕長
假臨近，民建聯昨日發聲明
指，學生被煽動參與違法行
為的風險或會增加，呼籲他
們遠離暴力，亦希望教育局
敦促全港學校向學生及家長
作溫馨提示，提醒要以安全
及知法守法為首要考慮，以
免危害自身安全或干犯法
紀。
反修例風波被捕學生人數

持續上升，更有教職員涉參
與暴動和測試爆炸裝置而被
捕，民建聯坦言，對恐怖活
動在校園有抬頭的跡象感擔
心，更憂慮聖誕及新年長假
期間，學生被煽動的風險會
增加。
聲明提到，歡迎有辦學團

體已向屬下中學發溫馨提
示，提醒學生及家長知法守
法，遠離出現破壞性活動的
地方，更希望教育局能敦促
全港學校仿效相關做法並促
請各界不應將政治及暴力活
動帶入校園，以保障學生的
安全和學習權利。
對於早前多名學校教職員

涉違法被捕，當中有人遭學
校停職，煽暴派隨即散播所
謂「未審先判」論意圖包庇
涉暴教師。民建聯強調不認
同有關說法，認為司法程序
會公平對待每一個被告，但
保障學生安全更是學校責
任，若以未有審訊結果為
由，而不將涉事教職員停
職，實屬罔顧學生安危，教
育局及學校都有欠家長交
代。

訪察大學站「災情」工聯議員：仍有燶味

民
記
籲
學
生
聖
誕
長
假
要
守
法

環保署前日公佈「本港空氣中二噁英的
水平」報告指出，本港沒有大量二噁

英的源頭。微量二噁英主要源於各種燃燒活
動，包括車輛引擎、一些焚化設施以及偶有
的火警和山火等，所以空氣中的二噁英一直
以來均處於很低水平。

風波後仍貼近可測量值下限
環保署指，一直有於中西區及荃灣區定期
監測二噁英，根據過去20年的監測數據，
本港的二噁英水平十分低，而且不斷下降，
現時的「年平均」濃度約為每立方米0.03皮
克，貼近可測量值的下限。而本港過去5年
二噁英的「日平均值」，遠遠低於日本的
「年平均」標準0.6皮克，亦低於加拿大的
「日平均值」標準0.1皮克。

數據並顯示，自修例風波發生後，本港二
噁英含量直至11月也沒有異常提升。中西
區於7月至10月所錄得的二噁英含量，每月
均僅得0.008皮克，至上月最高也只是0.049
皮克；荃灣區由7月至上月所錄得的二噁英
含量，僅由0.008皮克至0.031皮克不等，反
映過去一段時間，香港空氣中的二噁英沒有
大量增加。
報告指出，根據不少國際文獻顯示，只要
物料有少量氯化物例如PVC或鹽分，已足
以形成二噁英。在本港，PVC常用於電線、
電纜、膠喉管、膠地板、汽車配件、馬路膠
圍欄和路上的「雪糕筒」，也有PVC製成
的膠摺枱、摺椅及辦公椅等；由於香港是近
海城市，鹽分也廣泛存在於本港的環境中，
故露天焚燒垃圾確實可產生少量二噁英。

中大採樣化驗 遠低安全標準
報告並指，催淚煙的主要成分CS有氯分

子，理論上在高溫下有可能如焚燒其他含氯
物料一樣，產生小量二噁英。然而當爆發
時，催淚煙處於高溫的時間極短，因此相比
焚燒其他物料，催淚煙產生的二噁英更少。

國際間有數個研究CS在不同溫度所分解的化
學物質，所有研究報告均沒有發現二噁英。
報告提到，中大在曾經發放多個催淚煙的
二號橋及校園不同地點採取泥土樣本，測量
到的二噁英含量遠低於安全標準值，顯示催
淚煙並沒有引至中大校園的二噁英水平大幅
增加，結果與國際文獻的資料相符。

監警會首階報告下月底出爐

香港文匯報訊（記者 文森 ) 黑衣魔不斷在香港搗亂肆虐並破壞公共設

施，警方在別無選擇下使用催淚煙平亂，卻被別有用心的煽暴派造謠，指

催淚彈會釋出大量二噁英，嚴重影響市民健康云云，但環保署最新公佈的

二噁英監測數據顯示，本港空氣中的二噁英含量一直處於超低水平；截至

上月空氣中的二噁英含量也沒有錄得異常升幅，反映過去一段時間香港空

氣中的二噁英並沒有大量增加，足證煽暴派在造謠煽惑市民。報告又解

釋，催淚煙爆發時處於高溫的時間極短，不大可能產生大量二噁英；相

反，暴徒焚燒其他物料如PVC或垃圾，才是二噁英出現元兇。

香港文匯報訊（記者 文
森）監警會至本月13日共接獲
1,404 宗與修例風波相關的投
訴，監警會主席梁定邦表示，
審視警方在今次風波中處理手
法的首階段報告將於明年1月底
至2月初公佈，為他們提供「大
場景」協助處理投訴，並指監
警會屆時會向警方及政府提出
建議及基本事實，社會之後可
討論是否應該作進一步調查。

涉及範圍廣 先搞七一前
修例風波持續至今逾半年，
梁定邦指審視報告涉及的範圍
甚廣，所以決定分階段推出報
告，首階段涉及7月1日或之前
發生事件的報告，料明年1月底
至2月初公佈，並透露之後公佈
的報告會提及7．21元朗襲擊、
8．11警民衝突、8．31太子站
及新屋嶺事件。
監警會至今接獲1,404宗與修

例風波有關投訴，當中500宗須
匯報投訴，大部分涉及行為不
當及疏忽職守。梁定邦表示，
報告會就事件作出描述，期望
可以提供事發時的「大場
景」，令委員處理相關投訴時
可以更了解當時情況，並指報
告會向政府及警方提出意見。
對於國際專家小組早前決定

退出，梁定邦感謝海外專家作
出的貢獻，重申他們只是暫時
離開，監警會在適當時間再邀
請他們參與審視工作。
另外，警方在昨日的監警會

會議上表示，由上月27日起已
向在大型示威活動中執勤的機
動部隊、刑事調查，及應變小
隊等，共發出1.4萬張獨一無二
的行動呼號卡，公眾可憑卡識
別警員身份，但指「速龍小
隊」由於戰術背心沒有位置放
置識別卡，只能在頭盔背後展
示呼號。

◀陸頌雄指現
場所見多處通
信設備的線路
被剪斷。
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圖片

▶櫃員機的顯
示屏及鍵盤位
置也被暴徒破
壞至凹陷。
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圖片

◀警方共發出1.4萬
張行動呼號卡，公眾
可憑卡識別警員身
份。
香港文匯報記者 攝

▲梁定邦（左二）指
監警會在適當時間再
邀請國際專家參與審
視工作。
香港文匯報記者 攝

■報告指暴徒焚燒其他物料如PVC或垃圾，才是二噁英出現元兇。 資料圖片


